

## También proponen que se dicten leyes especiales: A una semana de informe de Comisión de Paz, mapuches piden "mínimos necesarios"

Plantean "un acuerdo político más que técnico", "un calendario con los objetivos", y "seguimiento a las medidas".

V. FUENTES B.

Frente a las dificultades que ha experimentado la Comisión de Paz y Entendimiento para lograr acuerdos, según lo han revelado sus propios integrantes y lo que se ha reflejado en dos aplazamientos de la entrega del informe final al Presidente Gabriel Boric, líderes mapuches plantan los "mínimos necesarios" que esperan que incluya la propuesta, la que se conocerá la próxima semana.

Entre las prioridades, piden que se establezca "una hoja de ruta", que se proponga "un acuerdo político, más que técnico", que se elabore "un calendario para cumplir los objetivos", y que se otorgue "seguimiento a las medidas que se deban concretar".

Domingo Namuncura (PPD), académico y exdirector de la Corporación de Desarrollo Indígena (Conadi), quien en diciembre y enero abordó el tema en amplios encuentros con representantes indígenas realizados en Santiago y Biobío, advierte que "en general, existe gran desaliento con la política indígena del Estado, porque hay compromisos que no se han

cumplido y porque no ha sido un programa claro y todo se concentra en lo que será el informe de la Comisión de Paz y Entendimiento".

Asimismo, sostiene que ha observado "que la impresión generalizada es que la propuesta de esta instancia puede que no esté a la altura de lo que se espera y de lo que fueron las expectativas iniciales".

Namuncura recordó que la misión central de la comisión era realizar una propuesta sobre las reclamaciones de tierras, "pero en su trabajo se abrió a escuchar otras materias y también hará propuestas respecto de otros asuntos, que son importantes, pero no el foco de su tarea". A su juicio, lo básico es que "las propuestas de la comisión deriven en leyes especiales para cumplir las recomendaciones porque, de lo contrario, todo va a quedar en expresiones de buena voluntad".

Hugo Alcámán, presidente de la Corporación de Profesionales Mapuches, considera que la comisión "debe entregar una propuesta política, una hoja de ruta, un compromiso del Estado con el pueblo mapuche para resolver el conflicto que se ha

mantenido debido a innumerables promesas incumplidas".

Agrega que debe establecerse "una instancia que haga seguimiento a las propuestas, para que estas se concreten, porque lo que se va a plantear es una política de Estado".

Carlos Llancaqueo, presidente de la Corporación Intercultural Aitúe, sostiene que "el mínimo necesario es lograr acuerdos transversales que, más allá de los prismas políticos, consideren lo que es bueno para el país y, en especial, para llevar la paz a la macrozona sur, en el sentido de que los acuerdos que se tomen y las medidas que se adopten prioricen la reconciliación". Asimismo, enfatiza que "la comisión debe ser capaz de aterrizar las grandes expectativas que se han generado".

Richard Caifal, director del Centro de Política Indígena Rakizuam, considera que "el informe debe ser minimalista, porque se ha hecho un gran esfuerzo en elaborar un documento que aborda muchas materias, pero creo que deben darse los lineamientos generales y encargar a otras instancias que lo traduzcan en medidas más concretas y técnicas".



**FECHA CONFIRMADA.**— El próximo jueves 30 enero el grupo de ocho comisionados entregará su propuesta al Presidente Gabriel Boric.